



Malinalxóchitl desde la salida hasta aquí; así mismo también yo fui mandado de esta venida, y se me dio por cargo traer armas, arco, flechas y rodela, mi principal venida y oficio es la guerra, y yo así mismo con mi pecho, cabeza, y brazos en todas partes tengo de ver y hacer mis oficios en muchos pueblos y gentes que hoy hay».

A los aztecas que fundaron [Tenochtitlan](#) se les llama mexicas y su gentilicio fue otorgado por el dios Huitzilopchtli. Los mexicas dominaron a los otros pueblos y se ganaron una notable reputación en el campo de batalla, lo que les permitió desempeñarse como guerreros para otros pueblos, como fue el caso del señorío del tepaneca Tezozómoc, quien a cambio de sus servicios les permitió asentarse en un islote cercano a la ribera occidental del lago. Las excavaciones arqueológicas apuntan a que el islote de México estuvo habitado desde antes del siglo XIV y que la fundación de Tenochtitlán pudo ser posterior a la de México-Tlatelolco, su «gemela» del norte. México-Tenochtitlan se convirtió en un altépetl independiente tras el establecimiento de una alianza con Texcoco y Tlacopan derrotó a Azcapotzalco.

Un altépetl -montaña de agua- es como se denominan, en mesoamérica, a la tierras y asentamientos habitados por una etnia con misma lengua y una deidad protectora común.